

meinen eigenen Befehl! Bon! Weiß der Teufel, ob und wann wir dieselben wieder bekommen! War einer von Dir dabei?

2. Gestern kommt das abschriftlich beigefügte Schreiben von Schwerin an mich an. So wenig ich auf etwas Besseres von ihm rechnete, so hat mich doch die schamlose Lügenhaftigkeit und Verdreherei in seiner Antwort wahrhaft empört. Von hier aus ist nichts zu tun, das weitere in Berlin.

Meine italienische Reise ist sehr instruktiv für mich gewesen. Ich habe fast alle leitenden Persönlichkeiten in den verschiedenen Städten, die ich besuchte, kennen gelernt, etc. etc. Mein Aufenthalt bei Garibaldi war sehr interessant! A propos, ad vocem Becker! Über seine Stellung in Italien bist Du schlecht unterrichtet. Die meisten kennen ihn gar nicht. Die, die ihn kennen, halten ihn für einen Blagueur und Bummelfritz, für einen Humbug: Mit Garibaldi steht er garnicht, statt „intim“ mit ihm zu stehen. Gut steht er nur mit Türr,¹⁾ der eine entschiedene Napoleonische Kreatur ist, und dem er auf der Tasche liegt.

Dies zu Deiner Information.

Ich bin übrigens mit Becker in keiner Stadt zusammen gewesen, hätte aber auch nach dem Vorherigen von Deinem Schreiben an ihn keinen Gebrauch gemacht. Du weißt, wie oft wir in die Lage kommen, im Ausland uns vor nichts mehr zu hüten als vor unseren Landsleuten!²⁾

Schreibe mir umgehend poste restante nach Florenz, wohin ich in zwei Tagen abzugehen hoffe. Wahrscheinlich kehre ich nach einem vierzehntätigen Aufenthalt in Florenz wieder nach Deutschland zurück.

Dein F. Lassalle.

134.

LASSALLE AN MARX. (Original.)

Berlin, 11. Januar 62.
Bellevuestraße 13.

Lieber Marx!

Hierdurch zeige ich Dir an:

1. Daß ich wieder in Berlin eingetroffen.
2. Daß ich auf meinen Genueser Brief an Dich keine Antwort in Florenz, trotz meines Bittens, erhalten habe, ebensowenig ein Wort

¹⁾ Stefan Türr (geb. 1825), ungarischer Offizier, ging 1849 in Italien zu den Piemontesen über, nahm am badischen Aufstand teil, später unter Garibaldi Gouverneur von Neapel und Divisionsgeneral.

²⁾ Lassalles Urteil über Becker hat sich hernach geändert. Der in Genf ansässige Becker stand ihm 1864 in dem Konflikt zur Seite, der sein Ende herbeiführte. Briefe Johann Philipp Beckers an ihn befinden sich im Nachlaß.

auf die Zeilen, die ich Mario¹⁾ an Dich mitgab — obwohl Du Zeit genug gehabt hast, an andere zu schreiben.

3. Daß ich infolge alles dessen beschlossen habe, nunmehr auch alles Schreiben an Dich einzustellen, bis ich hinreichend ausführliche Antwort auf meine diversen Briefe erhalten haben werde.

Dein F. Lassalle.

135.

MARX AN LASSALLE. (Original.)

28. April 1862.
9 Grafton terrace, Maitlandpark
Haverstockhill, London.

Lieber Lassalle!

Old Boy, Du wirst mir gewaltig zürnen, mit Recht, aber zugleich mit dem äußersten Unrecht. Ich verschob es von Tag zu Tag, Dir zu schreiben, weil ich von Tag zu Tag hoffte, meine Verhältnisse so weit reguliert zu haben, daß ich Dir wenigstens die Schuld von 10 £ abtragen könnte, außerdem Dir mit Seelenruhe schreiben könnte. Statt dessen hat sich die Lage täglich verschlimmert. Die Tribune, mit der ich, wenn auch auf ein Drittel meines Einkommens reduziert, wieder angebunden hatte, hat schließlich alle ihre auswärtigen Mitarbeiter abgeschafft. Ich stehe also völlig im vacuum. Ich will Dir nicht eine Litanei irgendeiner Art vorsingen; daß ich überhaupt nicht toll geworden bin, ist ein Wunder.²⁾ Ich erwähne des Drecks nur, damit ich zu meinem übrigen Pech nicht auch noch Verkanntsein von Deiner Seite zu tragen habe.

Die in Deinem letzten Brief enthaltenen Mitteilungen über J. Ph. Becker sind grundfalsch. Das heißt, Du kennst den Mann nicht außer von Hörensagen. Er ist einer der nobelsten deutschen Revolutionäre seit 1830, ein Mann, dem man nichts vorwerfen kann, außer einem Enthusiasmus, der den Verhältnissen nicht Rechenschaft trägt. Was seine Verbindungen mit den Italienern betrifft, so sind bei mir Papiere von einem Busenfreund Orsinis deponiert, die darüber keinen Zweifel lassen, was immer die Italiener und selbst Garibaldi sagen mögen. Was sein Verhältnis zu Türr betrifft — den ich schon vor 1859 hier in der Free Press denunzierte —, so kömmt es darauf hinaus: Becker machte den Türr zum Leutnant im badischen Feldzug. Daher noch

¹⁾ Albert Mario, Mitglied der äußersten Linken in der italienischen Einheitsbewegung, Gesinnungsgenosse Mazzinis.

²⁾ S. die Einführung.